
英擬徵英擬徵「「科技稅科技稅」」
打擊假新聞打擊假新聞

英國國會前日發表報告，指出社

交網站充斥假新聞，外國政府利用

社交網影響別國選舉，衝擊民主制

度，認為 facebook(fb)、 twitter 和

Google等科技巨擘必須為此負責，

建議向它們開徵「科技稅」，並立

法取消社交網站免責權，令受影響

的國民可向網站索償，冀大幅整頓

網絡生態。

■上圖為月全食變化圖，右圖攝於希
臘雅典。 法新社
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國會數碼、文化、媒體及體育委員會的
報告稱，「科技稅」主要用作資助數

據私隱監管機構「英國資訊專員辦公室」
(ICO)的營運成本，亦會作為政府宣傳經
費，加強向國民宣傳保護網絡個人資料安全
的重要性。
委員會批評fb多次拒絕就外國勢力干預選
舉、假新聞氾濫等問題展開調查，強調社交
網站不應置身事外，繼續扮演「平台」等第
三方角色。委員會又警告，社交網站持續散
播偏頗觀點，影響不少國民改變選舉投票意
向，令英國民主制度面臨危機，強調社交網
站須為協助散播假新聞負責。委員會主席柯
林斯表示，應容許因假新聞蒙受損失的國民
入稟提訴，向社交網站索償。
委員會同時建議，網上所有政治宣傳資
訊，應列出發佈及出資的組織資料，發放政
治廣告前需向當局登記，以加強透明度。fb
等社交網站未來須設立針對性功能，容許用
戶拒絕接收政治宣傳訊息。

■《每日電訊報》/《衛報》

受第二季盈利差過市場預期拖累，社
交網站facebook(fb)股價周四急瀉19%，
令股東蒙受損失。有股東不滿fb周三公
佈業績前，未有事先披露公司收入增長
放緩、盈利率下跌及活躍用戶減少等資
訊，入稟曼哈頓聯邦法院，控告fb、行
政總裁朱克伯格與財務總監魏納作出誤
導陳述，或因此引發訴訟潮。fb發言人
拒絕評論事件。

提出訴訟
的股東卡庫里
斯表示，朱克
伯格和魏納對
fb業務及營運方
面發出誤導聲
明，「由於被告的錯誤與疏忽，令公司
股價急跌，導致他及其他投資者損失慘
重」，違反聯邦證券法例。卡庫里斯表
示，正尋求提出集體訴訟索償。
fb自爆出數據分析公司「劍橋分析」
用戶資料外洩醜聞以來，已遭多名用戶
入稟控告，事件令投資者質疑朱克伯格
獨攬大權，本身是fb股東的資產管理公
司Trillium副總裁克朗直言，朱克伯格
應放棄同時擔任公司行政總裁及主席，
讓fb作出改革。

■路透社 /《每日電訊報》

CBS總裁被揭權力換性交
王牌節目涉性騷擾

《紐約客》雜誌前日報道，美國哥倫比
亞廣播公司(CBS)行政總裁孟維斯涉嫌性騷
擾他人長達數十年，包括強吻及利用權力
試圖換取性交，而30名現任或前任員工指
出，除孟維斯外，CBS旗下《60分鐘時事
雜誌》等王牌節目也有人員涉及性騷擾行
為。曾為全球反性侵運動「#MeToo」發
聲的孟維斯表示，對數十年前作出讓女性
感到不安的錯誤行為深感懊悔。CBS宣佈
調查公司內部的不當行為，消息拖累CBS
股價前日急跌6%。
孟維斯被指在上世紀80年代起，性騷擾
6名與他共事的女性，4名女受害者稱經常
在業務會議中遭對方強吻和撫摸身體，另
外2人稱曾遭孟維斯恐嚇要摧毀她們的事
業。她們至今仍擔心在傳媒界具影響力的

孟維斯，會在今次報道曝光後向她們報
復。
受害者之一的女演員 Illeana Douglas

稱，1997年於孟維斯辦公室討論劇本時遭
孟維斯強吻，對方表示「來吧，你又不是
什麼年輕處女」，其間把她按在梳化上。
Illeana憶述當時感到無法呼吸，情景非常
恐怖。她後來告知導演男友馬田史高西
斯，並計劃控告孟維斯，但馬田史高西斯
指孟維斯有權有勢，提醒她必須小心。
孟維斯的妻子、華裔女主播陳曉怡表

示，自1990年代末便認識孟維斯，兩人結
婚近14年，形容丈夫善良及忠誠，會全力
支持他。

■《紐約時報》/《華爾街日報》/
美聯社/法新社/《紐約客》

全球大部分國家前晚出現稱為「血月」
的月全食現象，為本世紀持續時間最長一
次，澳洲、非洲、亞洲、歐洲及南美洲的
居民一起欣賞難得一見的天文奇景。
美國太空總署表示，「血月」持續長達

1小時43分鐘，月全食前後更出現偏月

現象，令月亮被地球遮蔽逾6小時之久。
在非洲國家肯尼亞首都內羅畢，16歲的
拉伊萊波表示直至前晚為止，均認為月
亮、木星等星體只是科學家的幻想，笑言
今次經歷令他夢想成為太空人，將太空所
見所聞向他人分享。 ■美聯社/法新社

全球共賞本世紀最長「血月」

盈利跌無預警
股東告朱克伯格誤導

■■肯尼亞人透過天文望肯尼亞人透過天文望
遠鏡觀看奇景遠鏡觀看奇景。。 法新社法新社

■■英國計劃針對網上資訊英國計劃針對網上資訊
平台徵稅平台徵稅，，支持打擊假新支持打擊假新
聞聞。。 網上圖片網上圖片

■■朱克伯格被指獨攬大朱克伯格被指獨攬大
權權。。 資料圖片資料圖片

陝西首條雲軌有望下月開建
採「西安標準」最快明年底通車

對外承包工程出口
上半年增速居全國第三

香港文匯報訊（記者 王逍 江西報
道） 據江西省南昌海關統計，上半
年，江西省外貿進出口 1,816.4 億元

（人民幣，下同），比去年同期增長
13.1%，高出全國水平5.2個百分點。其中
出口1,381.7億元，增長12.5%，進口434.7
億元，增長15.2%。此外，江西省外貿市場
多元化戰略成效較為突出，對「一帶一路」
沿線國家進出口增速快於歐美。「走出去」
帶動對外承包工程出口貨物倍增。以一般貿
易方式進出口1,537.8億元，增長13.3%，
佔江西省進出口總值的84.7%；加工貿易進
出口253.7億元，增長5.1%；以對外承包工
程方式出口貨物12.7億元，增長2.9倍，出
口規模居全國第十位，增速居全國第三位。

打造烏市名片
達阪建國際旅遊目的地

香港文匯報訊（記者 應江洪 新疆報
道）昔日，「西部歌王」王洛賓一首《達
阪城的姑娘》讓新疆烏魯木齊達阪城這個

小城聞名於世。如今，這裡將進一步打造達阪
城名片，建設成為國際旅遊目的地。
根據烏魯木齊市人民政府日前批覆實施的

《 烏 魯 木 齊 市 達 阪 城 區 總 體 規 劃
（2017-2035年）》，達阪城將在落實國家
鄉村振興和全域旅遊等重要發展戰略的基礎
上，合理利用自然資源，明確城鎮發展空
間，完善城鄉基礎設施，構建「一基地一軸
線一遊帶多廊道」空間格局，重點發展文化
旅遊和新能源產業，建成國際旅遊目的地。
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滄州綠元尚邦康養小鎮
入選特色小鎮名單
香港文匯報訊 河北省特色小鎮規劃

建設工作聯席會議辦公室，日前對《河
北省特色小鎮創建類和培育類名單

（2018）》進行公示，滄州市運河區綠元尚
邦康養小鎮名列其中。據了解，來自滄州乃
至全國各地的退休老人，紛紛來到綠元尚邦
養生養老社區養老。養老公寓及多棟預養住
宅已全部實現入住。預養二區、老年日間照
料中心、康復中心正在準備開工建設。此
外，綠元尚邦康養小鎮建設的穩步推進，也
增加了當地村民的收入。

河

北

香港文匯報訊（記者于珈琳瀋陽報
道）遼寧法庫經濟開發區是中國東北最
大的陶瓷主產區。面對近年市場低迷、
產能過剩等不利因素，今年法庫開始實
施「煤改氣」工程，在淘汰落後產能的
同時，優化了陶瓷的產品結構。遼寧法
庫經濟開發區主要領導林濤表示，未來
將力爭用3年時間，淘汰、壓縮約40%
的低端落後產能，到2020年，法庫陶
瓷中高端產品比重要達到70%以上。

「煤改氣」樣板推全國
日前閉幕的第15屆瀋陽法庫國際陶

瓷博覽交易會以「高端化、品牌化、綠
色化、智能化」為主題，展示了法庫陶
瓷產業集群近年來在技術創新、環保改
造、產品結構等多方面取得的成就，特
別是通過今年「煤改氣」工程的實施，
法庫陶瓷產品結構調整步伐加快。林濤
介紹，以「煤改氣」為代表的一系列環
保改造工程的實施，為全國其他產區推
行「煤改氣」工作樹立了樣板。
目前，法庫陶瓷產業園區40餘家規
模以上企業、200餘家配套企業在生產
環節基本實現了清潔能源的全覆蓋。4
月至今，所有企業均以天然氣作為唯

一生產用能源。此外，法庫縣累計投
入5億元用於大氣環境治理、水體環
境治理、土壤環境治理、陶瓷固廢處
理、區容區貌建設5個方面的環保改
造。
曾經以資源消耗及環境污染為代價

的陶瓷產業，在轉型發展中依靠科技創
新大力發展新型材料產業。香港文匯報
記者從陶博會了解到，法庫正計劃設立
新材料產業扶持基金，專門用於新材料
產業基地建設。據悉，此次陶博會期
間，法庫還與眾多行業新材料客商簽訂
了多項投資合作項目。

遼寧實施「煤改氣」優化法庫陶瓷業

■此次陶博會期間舉行的新材料項目簽約儀式。
香港文匯報遼寧傳真

由於受城市擁堵和空間的限制，近年來
很多城市逐漸向空中發展交通，雲軌

隨即備受青睞。對於城市而言，雲軌通過
單根軌道樑來支撐、穩定和導向，車體騎
跨在軌道樑上運行，不單獨佔用路面，是
一種物美價廉的新型交通工具。

造價低 建設快 轉彎半徑小
據介紹，西安首條雲軌將橫穿整個西安

高新區，全長 16.66 公里（均為高架
線），全程設立車站17座，建設投資約50
億元人民幣，設計時速每小時80公里。西
安雲軌車站將以高架站為主，站間自動運
行，車站定點停車。同時，雲軌還將接駁
西安地鐵3號、6號、15號線等軌道交
通，連接科技路、西三環、科技八路、西

太路等城市主幹道。明年年底通車後，西
安民眾出行將更加便捷。
對於西安建設雲軌的必要性，西安市質

監局標準化處處長關養利此前曾表示，雲
軌和地鐵相比至少有三個特點：造價低、
建設快、轉彎半徑小。雲軌造價僅為地鐵
的三分之一到二分之一，運量每小時1.5
萬-2萬人，而地鐵每小時運量為3萬人。
雲軌是空中走廊，施工速度快，很適合作
為地鐵的補充。

填補「帶路」軌道交通技術空白
此外，王傳福近日在西安出席第二屆世

界西商大會時亦透露，西安是比亞迪全球
戰略佈局中除深圳總部以外產業投資最多
的城市，比亞迪目前正在將汽車和軌道研

發中心最核心的技術逐步落戶西安，同時
亦決心在西安發展空中軌道交通產業，把
西安打造成一個軌道上的國際化都市，制
定西安軌道標準，填補「一帶一路」軌道
交通技術的空白。
據了解，由於雲軌尚無國家標準可依，

但是西安雲軌開建迫在眉睫，雲軌要在西
安投入生產，所以就必須要制定西安市地

方標準。因此，由西安市質監局立項，西
安市軌道辦、市建委、市工信委、市發改
委和比亞迪等單位，聯合國內軌道專業設
計施工單位共同制定並發佈了雲軌「西安
標準」。這將意味西安首條雲軌不論從
建設還是驗收的各個環節，都將必須遵守
嚴格的標準，也給相關職能部門的監督和
驗收提供了相關依據。

香港文匯報訊（記者 李陽波 西安報道）陝西省西安市政府日前公

佈，首條雲軌有望於今年8月開工建設，明年底建成通車。與此同時，

西安市亦正式發佈全國首個雲軌系列地方標準，這也意味着該市首條雲

軌的建設以及驗收等環節，都將採用「西安標準」。在西安建有雲軌生

產基地的比亞迪董事長王傳福近日在西安出席第二屆世界西商大會時透

露，比亞迪決心在西安發展空中軌道交通產業，填補「一帶一路」軌道

交通技術的空白。

■■西安首條雲軌規劃效果圖西安首條雲軌規劃效果圖。。
香港文匯報西安傳真香港文匯報西安傳真


